

Numéro 8 / Décembre 2015

POINT DE MIRE : Homéopathie chez les animaux

Chères lectrices, chers lecteurs,

Les méthodes de traitement holistiques sont de plus en plus appréciées en Suisse. La moitié de la population a recours tant à la médecine conventionnelle, qu'à la médecine complémentaire. L'homéopathie se trouve en tête des méthodes douces.

Ce qui semble bon pour les amoureux des animaux est aussi valable pour leurs compagnons à poils, plumes, carapaces ou écailles : les propriétaires d'animaux souhaitent de plus en plus utiliser des méthodes holistiques complétant voire remplaçant la médecine vétérinaire conventionnelle.

Mais attention ! Si le médecin traitant ou le thérapeute n'a pas suivi une formation sérieuse, le risque de faux diagnostic et de traitement inapproprié augmente. Ceci est non seulement dangereux pour le patient mais nuit également à l'image de la médecine complémentaire.

En Suisse, tout le monde peut se nommer homéopathe pour animaux, le titre n'est pas protégé. Mais seules 100 personnes le méritent vraiment. Si vous souhaitez que votre compagnon soit ausculté par un homéopathe, nous vous recommandons, comme pour la médecine humaine, de consulter un vétérinaire ou un praticien en thérapies naturelles dûment formé (cf. Infobox). Cela ne garantit certes pas la réussite du traitement mais c'est une condition centrale.

Vous en apprendrez plus sur le sujet de l'homéopathie vétérinaire dans ce magazine. Nous vous souhaitons une lecture passionnante !

Tous nos vœux pour la période de l'Avent et pour la nouvelle année.

Avec mes cordiales salutations,  
Stefan Jakob, gestionnaire



Les méthodes de traitement holistiques et douces sont de plus en plus appréciées par les propriétaires d'animaux.

## Antibiotique et cortisone ? En cas de nécessité seulement !

Les détenteurs d'animaux cherchent de plus en plus des méthodes de traitement douces et naturelles pour leurs protégés malades. Avec sa tradition vieille de plus de 200 ans, l'homéopathie a une place centrale dans les thérapies naturelles pour animaux.

de Stefan Jakob

Massage, shiatsu, acupuncture ou fleurs de Bach ne sont pas seulement bons pour les humains. La demande en méthodes thérapeutiques bien tolérées augmente également pour les animaux. L'homéopathie est la médecine complémentaire la plus utilisée – exactement comme en médecine humaine.

*Suite à une morsure, un gros abcès s'était formé sur la patte arrière d'un lapin nain. Malgré une intervention chirurgicale sous anesthésie, l'abcès continuait de s'étendre. Une deuxième opération a été nécessaire engendrant une énorme plaie sur la patte arrière. Le lapin a été placé sous antibiotique mais le vétérinaire ne s'attendait à aucune amélioration. Un traitement homéopathique a alors été administré et la blessure a totalement guéri en dix jours.*

*Lotti Egli, homéopathe pour animaux HVS, Neftenbach*

Comme pour les êtres humains, le traitement par l'homéopathie d'un animal malade exige un questionnement systématique de son propriétaire par un homéopathe. Plus le maître connaît son animal et plus il peut décrire l'évolution de la maladie, mieux il pourra être conseillé.

L'homéopathe pour animaux, sur la base du questionnement, de l'observation directe et de son expérience personnelle, pourra évaluer si le comportement est typique de l'espèce ou si les symptômes résultent d'une réaction de l'organisme qui peut être considérée comme un phénomène d'autoguérison. Contrairement à la médecine conventionnelle, l'homéopathe cherche ici à stimuler cette réaction.

*Un matou de 8 ans souffrait depuis deux ans d'une inflammation des reins. Il avait reçu régulièrement des antibiotiques mais ils ne le soulageaient que de manière passagère. Une diète lui avait été prescrite sans effet. Sa maîtresse ne voulut pas se lancer dans un traitement antibiotique à long terme. Des médicaments homéopathiques adaptés et une alimentation fraîche et équilibrée ont rapidement amélioré son état et, quatre ans après, l'animal se portait toujours bien.*

*Lotti Egli, homéopathe pour animaux HVS, Neftenbach*

L'homéopathe pour animaux ne prescrit pas de médicaments pour faire baisser la fièvre. Plutôt que de supprimer ce symptôme, il cherche une substance potentialisée qui peut générer la fièvre. Selon l'enseignement de l'homéopathie classique cela stimule les forces d'autoguérison.

A premier abord, cela peut sembler être des remèdes miracles ou de la médecine placebo. Mais là-dedans se cachent un concept thérapeutique éprouvé, de l'expérience acquise et des résultats thérapeutiques concrets. Ceci en plus du fait que les homéopathes pour animaux formés sont toujours au bénéfice d'une formation de médecine conventionnelle.

Cela a éveillé votre curiosité? Vous trouverez dans l'infobox une liste d'adresses de vétérinaires et de naturopathes formés.

*Suite à un déménagement dans une nouvelle maison, un jeune chat n'était plus propre. Sa propriétaire pouvait très bien décrire le comportement de son jeune protégé. Des problèmes de voies urinaires ont pu être exclus. Un traitement homéopathique a rendu le chat plus équilibré et plus détendu. La litière était désormais visitée régulièrement et il n'y a plus eu d'« accident ».*

*Petra Blaser, homéopathe pour animaux HVS et homéopathe hfnh, Zoug*

## Homéopathie – courte introduction

Mécontent des méthodes thérapeutiques de son époque, le médecin allemand Samuel Hahnemann a cherché des façons d'aider les malades de manière douce, rapide et sûre. Il était convaincu que l'organisme pouvait, dans la plupart des cas, s'autoguérir. Par des recherches personnelles, il a découvert divers principes qui influencent la force vitale et qui permettent de garder un équilibre entre le corps, les émotions et l'esprit. Une substance qui provoque certains symptômes chez les personnes saines peut guérir ces mêmes symptômes chez les malades (principe de similitude). Mais comme par exemple un rhume peut provoquer des symptômes très différents entre les patients, la stimulation doit être faite par des médicaments homéopathiques personnalisés (individualisation). Par une méthode spéciale de dilution et de frottement, les médicaments sont alors plus doux, plus sûrs et plus efficaces (potentialisation). Il existe aujourd'hui plus de 3000 médicaments homéopathiques dans le monde entier dont l'efficacité a été testée dans le cadre de tests sur les médicaments. Les produits homéopathiques distribués officiellement en Suisse sont soumis à l'autorisation de l'autorité de contrôle Swissmedic.



## Homéopathie pour les Animaux

Les 15 meilleurs remèdes en cas de blessures. L'homéopathie aide à résorber un état de choc, réduit considérablement la durée des douleurs et accélère la guérison des plaies.

Grâce à ce guide, vous saurez quoi faire en cas de blessures et pourrez soulager votre animal le plus rapidement possible, en douceur et durablement.

Marc Bär, Dounya Reiwald et Olivier Glardon (2013)

Éditions Vigot

ISBN: 978-2711422661, 96 p., 9.90 €.

## A la recherche d'un homéopathe pour animaux

En Suisse, le titre d'homéopathe pour animaux n'est pas protégé. Ce n'est donc pas facile pour les détenteurs d'animaux de trouver un vétérinaire ou un thérapeute pour animaux qualifié dans le domaine. Ce dernier doit disposer d'une formation de base en médecine conventionnelle. A cela doit s'ajouter une formation spécialisée dans l'homéopathie et dans la biologie du comportement. Une telle formation dure au moins 1500 heures.

Les propriétaires d'animaux trouveront sur les sites internet suivants une liste de vétérinaires et de thérapeutes pour animaux dûment formés : Association Suisse d'Homéopathie ([www.hvs.ch](http://www.hvs.ch)), Association professionnelle des thérapeutes pour animaux Suisse BTS ([www.tierheilpraktikerverband.ch](http://www.tierheilpraktikerverband.ch)) ou Association Vétérinaire Suisse pour les Médecines Alternatives et Complémentaires ([www.camvet.ch](http://www.camvet.ch)).



La vétérinaire Dunya Reiwald est engagée dans le comité de l'Association Vétérinaire Suisse pour les Médecines Alternatives et Complémentaires (camvet.ch).

## Toujours plus de propriétaires d'animaux cherchent des alternatives à la médecine vétérinaire conventionnelle

Interview de la vétérinaire Dunya Reiwald.

de Sibyl Eichenberger und Noëmi Emmenegger

Dunya Reiwald, comment vous-êtes-vous tournée vers l'homéopathie pour les animaux ? Une maladie grave durant mes jeunes années m'a rendu consciente que la médecine conventionnelle avait ses limites car un traitement des symptômes ne permet généralement pas de guérir complètement. La philosophie de Samuel Hahnemann m'a beaucoup parlé car elle considère le corps dans son ensemble et propose un traitement différent pour chaque individu – aussi pour les animaux.

Comment réalisez-vous l'anamnèse des animaux ?

Fondamentalement comme pour un bébé : le propriétaire d'un animal décrit les troubles de son animal comme le font les parents d'un bébé. La plupart des maîtres connaissent tellement bien leur animal qu'ils sont en mesure de décrire ses maux et son comportement. Cela devient plus difficile lorsque l'animal est très jeune ou que son propriétaire ne le connaît pas bien. Je dois alors poser des questions très précises. Mais nous atteignons généralement notre objectif.

Pour quels types de troubles êtes-vous consultée ? Je suis généralement consultée pour

des maladies chroniques ou aiguës. Je traite souvent des inflammations gastro-intestinales chez les chiens ou des problèmes rénaux ou dentaires chez les chats, mais aussi des allergies et bien d'autres maux.

Quand contactez-vous un spécialiste ou référez-vous l'animal à un spécialiste ?

Cela dépend beaucoup du cas. J'ai récemment examiné un chien qui avait une enflure très importante dans la gueule. Il n'était pas possible de l'examiner à fond. Je suspectais un abcès mais une tumeur n'était pas exclue. Comme cela nécessitait une intervention chirurgicale j'ai référé ce chien à un collègue chirurgien vétérinaire.

Quels médicaments homéopathiques recommandez-vous de mettre dans la pharmacie de famille ?

Avec mon collègue Marc Bär, j'ai publié le livre « Homéopathie pour les animaux : Les 15 meilleures remèdes en cas de blessure ». Ce livre est accompagné d'une pharmacie homéopathique de 15 médicaments dont Arnika, Rhus tox., Apis et Calendula. Je recommande une telle pharmacie à tout propriétaire d'animal qui souhaite pouvoir faire de l'automédication.

En décembre, votre livre en allemand « Akute Erkrankungen bei Hund und Katze homöopathisch behandeln » sera publié. L'intérêt pour l'homéopathie vétérinaire grandit-il ?

D'après mon expérience, l'intérêt augmente. Toujours plus de propriétaires d'animaux cherchent des alternatives à la médecine conventionnelle. Ils constatent que pour une guérison totale l'animal doit être considéré et traité de manière individuelle et holistique. Comme je ne vois mes patients que tous les deux ou trois ans, cela confirme le succès des traitements homéopathiques.



## Homéopathie pour les animaux ?

Samuel Hahnemann était convaincu que les animaux pouvaient être soignés par l'homéopathie, aussi bien que les êtres humains, car le principe de similitude fonctionne également pour les animaux.

de Noëmi Emmenegger

L'homéopathie vétérinaire a aussi une longue tradition. Le fondateur de l'homéopathie s'est penché lui-même sur la question de savoir si elle était efficace chez les animaux également.

Plus tard, le vétérinaire et médecin allemand Johann Carl Ludwig Genzke a effectué des tests avec des médicaments homéopathiques sur les humains et les animaux. L'opinion générale était alors que les médicaments homéopathiques agissaient de manière analogue chez les animaux et les humains. Johann Carl Ludwig Genzke doutait de cette analogie. Les résultats des tests ont été plus satisfaisants chez les humains que chez les animaux. Johann Carl Ludwig Genzke a confirmé ces résultats en menant lui-même des tests de médicaments sur les animaux. Il a publié ses conclusions en 1837 dans le « Homöopathischen Arzneimittellehre für Thierärzte ». Au tournant du siècle, l'intérêt envers l'ho-

méopathie vétérinaire a diminué en Europe. Et ce n'est que dans les années 1960 que l'homéopathie a pris un réel essor dans la médecine vétérinaire grâce au vétérinaire allemand Hans Wolter. Selon lui, le corps ne pouvait surmonter qu'avec l'homéopathie tous les stades de la maladie et ainsi véritablement guérir.

Hans Wolter a publié un manuel sur l'homéopathie vétérinaire et a fondé, en 1956, la communauté de travail pour l'homéopathie biologique pour les vétérinaires (homöopathisch-biologische Arbeitsgemeinschaft) regroupant plus de 100 membres en Europe germanophone. Depuis, l'héritage de Samuel Hahnemann est devenu partie intégrante de la médecine vétérinaire. L'intérêt envers les méthodes thérapeutiques douces continue de croître, non seulement pour les animaux domestiques mais aussi pour les animaux de rente.

## « Globulisation » du monde animal

de Denise Bürgmann,  
Homéopathe vétérinaire BTS

Il y a 20 ans de cela, dans une étable : une paysanne enthousiaste, qui avait soigné avec succès les maux d'oreilles et les gripes de ses enfants à l'aide de globules homéopathiques, présente sa vache à problème. Son mari se fait discret et le grand-père se cache derrière la vache en grommelant tout en écoutant la paysanne.

Aujourd'hui, de nombreux animaux malades sont traités tout naturellement par des homéopathes. Savoir quels globules sont utilisés pour traiter l'arthrose du chien Rex ou pour rendre le chat Mistigri propre est discuté sans gêne entre les propriétaires d'animaux.

En Suisse, plusieurs associations professionnelles et des écoles reconnues travaillent ensemble pour garantir une formation et une profession de haute qualité.

Les homéopathes pour animaux sont au bénéfice d'une solide formation en médecine vétérinaire, en éthologie et en homéopathie et disposent d'un bon réseau professionnel. Récemment, des agriculteurs, des homéopathes pour animaux et des vétérinaires se sont regroupés au sein de l'association Kometian afin de garantir une prise en charge optimale des animaux de rente. Cela est aussi financièrement intéressant pour de nombreuses exploitations.

Les personnes qui doutent aujourd'hui de l'homéopathie vétérinaire devraient se cacher derrière la vache avec le grand-père. Peut-être qu'ils vont y rencontrer l'âme de ceux qui pensaient que la terre était plate.

### Homéopathie Suisse

Case postale 817, 3000 Berne 8  
Téléphone : 031 306 20 20  
[www.homeopathie-suisse.org](http://www.homeopathie-suisse.org)  
[info@homeopathie-suisse.org](mailto:info@homeopathie-suisse.org)  
CCP 30-24221-7

Homéopathie Suisse est une organisation de patients pour l'homéopathie en Suisse. Elle informe de manière globale, transparente et avec qualité sur la médecine douce qu'est l'homéopathie – méthode éprouvée depuis plus de 200 ans. Homéopathie Suisse défend les intérêts de ses membres dans le domaine public et politique.

ACTUEL – Numéro 8 / Décembre 2015

Brochure destinée aux membres d'Homéopathie Suisse. Paraît semestriellement (en allemand et en français). Tirage global : 4200 exemplaires. Rédaction : Comité d'Homéopathie Suisse  
Impression : Alder Print und Media AG